

Vida Nueva

ORGANO DE LA UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES Y DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

CUESTIÓN DE HOGAR

Los que han ocultado el trigo y protestan

El Gobierno de la República ha dicho que no tolerará el aumento del precio del trigo. Anuncia que será importado todo el trigo necesario para que los trabajadores puedan tener el alimento que denominaremos, si se quiere, sea con escasa propiedad gramatical, panario.

Hace pocas semanas comenzó a faltar trigo en los mercados y pusieron en circulación el rumor de que pronto sería necesario elevar el precio.

No pocos periódicos, al servicio de los trigueros, comenzaron la campaña en pro de la elevación.

Con prudencia suma el Gobierno pidió relación de las existencias trigueras. Resultado de la información: déficit.

Entonces anunció el ministro del ramo que pocas semanas sería traído del extranjero cuanto trigo fuese preciso.

Aparecieron nuevas declaraciones de los trigueros, sin duda con el propósito de impedir la importación.

No bastó la torpe maniobra.

Al mismo tiempo, en muchas poblaciones, se ahoncharon anunciaban que el precio del trigo sería elevado.

La contestación ha sido igual en todos sitios: se importará trigo, pero el pan se venderá al precio de ahora.

Los burgueses de los pueblos y los acaparadores de las ciudades han querido jugar de nuevo con el dinero, con los céntimos de las clases modestas y pobres. Con la Monarquía, la maniobra les resultó beneficiosa en muchas ocasiones. Ahora no ha bastado que ocultasen el trigo, pues hay el bastante en la nación, para, como siempre ocurrió, obedeciendo a la necesidad y al poder político, lucrarse en millones que se obtenían de la pobreza, precisamente de la pobreza.

No ocurrirá, pero si ocurriese, merecían esos ocultadores de trigo, que son los grandes propietarios de tierras trigueras y los acaparadores que hay en varios ciudades, que los pobres tomasen por su mano dos justicias: una, la de hacer suyo el trigo oculto, y otra la de castigarles con violencia, sin necesidad de utilizar los tribunales.

Ahora ha comenzado la era de justicia republicana.

Nada más ha comenzado, porque nosotros tenemos mucho que hacer.

Ya lo saben los trabajadores: no se elevará el precio del pan, pues lo impide el Gobierno en franca lucha contra los capitalistas.

¿Que es justo?

¡Si precisamente hicimos la revolución porque no había justicia ni en los tribunales... ni en las tahonas!

Propaganda y atención a los pueblos

Algunos republicanos y los cavernícolas general, han comenzado una intensa campaña de propaganda por todo el país, en la que, de manera solapada, se ataca al partido socialista y a sus hombres.

En los pueblos, el caciquismo con gorrillo ya ha surgido de nuevo y con mayor ardor que antes atacan a nuestras organizaciones rurales, con objeto de hundirlas y ser ellos nuevamente los dueños de la nación.

Mientras tanto, el partido socialista, con o sin ella, sigue, como quien dice, durmiendo en sus laureles y sin que sus hombres se lancen de nuevo por todo el territorio nacional a decir la verdad y a contrarrestar esa opinión que contra nosotros pueden crear toda esa nombrada clase de enemigos nuestros.

Se le dice que el último que habla lo dice mejor, y tal vez nuestro partido ha de decirlo el último, con objeto de que los hechos, más que las palabras, prueben que sin estridencias y sin estridencias de ningún género, los que más hemos hecho en beneficio de la clase trabajadora y de España y los que sin egoísmos de ningún género sacrificado cuanto ha sido preciso para que la República se afiance y consolide. Pero, aparte de todo esto, hay que tener en cuenta que las organizaciones rurales tienen aún fuerte sentido de lo que nuestro partido e ideología y, por lo tanto, hay que ser fácil dejarse suggestionar y hasta hacer por otras propagandas de opuesto que sobre él se realice.

Los pueblos, hoy por hoy, están carentes de una eficaz educación política y social y, que es peor, con muy escaso conocimiento de la grandeza espiritual y concepto material del socialismo.

Si supiese que la mayoría de los organizados que tenemos sembrados por todo el ámbito nacional estaban lo suficientemente cultos y sabedores de lo que es y persigue el socialismo, no sería yo quien hoy, desde estas columnas, pidiese propaganda para nuestros compañeros rurales; pero como veo, con el conocimiento lo expongo, que hay un desconocimiento bastante profundo de lo que es el socialismo y de lo mucho que hay que hacer para ir consiguiendo que se imponga

en todos los países, es por lo que pido, y lo hago con marcada insistencia, que nuestros hombres, con un poco de sacrificio y con otro poco de los pueblos a donde vayan, se haga una intensa propaganda de nuestros postulados para educar definitivamente a las aldeas en nuestro credo y hacerles ver con la alteza de miras que obran nuestros ministros en el Gobierno, y mientras tanto, los hechos harán grande a nuestro partido en las capitales.

Todos los días llegan a nosotros quejas y lamentos de nuestros compañeros de los pueblos, motivados todos por la política caciquil que siguen nuestros enemigos contra los obreros afectos a la Unión General de Trabajadores. Unas veces los alcaldes; otras los patronos; cuando no, todos juntos, con los caciques frígios, no cesan de atropellar y coaccionar de cualquier suerte a nuestros compañeros de los pueblos, con el fin de amedrentarlos. La situación de disgusto aumenta de día en día, llegando a dudar de que se haya operado cambio alguno. No cabe duda que todos tenemos un poco de culpa de ello; pero sobre todo los gobernadores, que, carentes de la valentía y dignidad que les debe guiar en todos sus actos, se dejan llevar por toda clase de presiones y recomendaciones, sin tener presente que en los pueblos las más de las veces la justicia no se cumple debidamente.

No hay que consentir por más tiempo que nuestros enemigos se mofen ni rían y menos hagan objeto de escarnio a nuestros compañeros de los pueblos, fundados en que sus asuntos son cosas de pueblos. Más diligencia y justicia en los gobernadores y en nosotros más preocupación en todas esas demandas de justicia pueblerina.

Mientras no se acuda en remedio de esa política, los pueblos seguirán siendo el fuerte del caciquismo, desde cuyo campo combatirán los intereses morales de nuestro partido y los generales de la República.

Si queremos evitar nuevos sucesos como los de Castilblanco y Arnedo y queremos que la República arraigue en los pueblos con la eficacia debida, prestemos todos atención preferente a la política "menuda", a los "lios" de las aldeas.

HERIBERTO PÉREZ.

La acción criminal

Fracasada la "acción directa" para vencer el egoísmo burgués, crean sus patrocinadores la "acción criminal". En esta segunda fase se nos presentan los anarco-sindicalistas como nuestros más furibundos enemigos, que ya que no pueden destruir con sus desgraciadas tácticas el poder del capitalismo, se ceban con nuestros camaradas usando el doblemente repugnante "asesinato directo" por tratarse de hermanos de esclavitud que no cometieron para con ellos otro delito que el de no comulgar con ideales (?) y tácticas irracionales.

El ver caer a nuestros camaradas víctimas del plomo y el cuchillo, nos arranca un profundo y doloroso grito de nuestro corazón; grito que nosotros lo traducimos en consejo para quienes, alucinadas sus mentes por utopías, se lanzan a una lucha cruel para diezmar nuestras filas, aumentadas de día en día por compañeros que se rinden a la eficacia de nuestras tácticas, que tienen el doble mérito de ir restando el poderío de la burguesía sin estridencias ni pistoletazos.

La bandera roja que como estandarte alzáis en vuestras organizaciones, al igual que la nuestra, roja también, es símbolo de la sangre proletaria vertida en las continuas luchas con el capitalismo. Vosotros, anarco-sindicalistas, si seguís por este funesto camino que tan audaz y torpemente habéis emprendido, no podréis ya por más tiempo cobijaros debajo de esa bandera, porque habéis cometido la vileza de salpicar su vivo colorido con nuevas gotas de sangre proletaria, producidas por vuestras propias armas.

Meditad un poco, anarco-sindicalistas; meditad un momento, que aún es tiempo de que rectifiquéis vuestro injusto proceder. No os obstinéis en querer hacer desaparecer por medios violentos (ya que no lo conseguisteis por la calumnia) a la Unión General de Trabajadores, porque esta entidad, con el Partido Socialista, ambas de gloriosa y brillante historia, son, por su reconocida solvencia moral y material, inconmovibles.

Con vuestra táctica "criminal", lejos de producimos quebranto nos dáis más fuerza y más entusiasmo para seguir luchando por la causa proletaria, causa que, como justa, haremos triunfar, a pesar de que vosotros dejáis los brazos libres a la burguesía, para que pueda seguir apretando la argolla que nos oprime a todos, mientras os dedicáis a eliminar a nuestros hombres, volcando sobre el gatillo de vuestras pistolas toda la bilis que albergan vuestras almas, incomprensivas a toda luz de verdad.

VALERO LATORRE.

DESDE ZUERA

Labor cultural

El pasado domingo, continuando el curso de veladas que celebra la Agrupación Artística "Zufaria" dió principio a la última el niño Antonio Murillo con un discurso preparado para él titulado "El árbol protege al hombre". Estuvo muy acertado y se le aplaudió varias veces recitando trozos de J. Senador Gómez.

Carmen y Luisa Marcén sostuvieron un diálogo titulado "Capital y Trabajo". Pusieron de relieve la lucha actual y convencional de que el uno no es nada sin el otro.

Consuelo Marcén nos pronunció un discurso titulado "La mujer en el porvenir". Interesó mucho a todos y las compañeras, que asistieron muchas, aplaudieron a ella y al Gobierno.

Terminó el acto nuestro compañero Antonio Garulo Sancho, hablándonos del "Seguro de Maternidad". Con conocimiento exacto de la importancia de esa ley nos explicó en la proporción que se contribuye a formar ese fondo que es destinado después a las obreras seis semanas antes de dar a luz y otras seis después.

Atribuyó a la extinguida Monarquía y a la Iglesia el estado de ignorancia y pobreza que se halla casi toda España, y dedicó párrafos a combatir el fanatismo que lleva a tantas mujeres a colgarse al cuello cruces y emblemas religiosos.

Dió lectura a un artículo que apareció en VIDA NUEVA firmado por varias compañeras de Biata, y dijo que el ejemplo que dan éstas y las de Faradué es el que en Zuera tenemos que imitar.

Se dirigió a la U. G. T. y dijo que agradecerá que sus Juntas las hagan más extensas, con el fin de dedicar algún tiempo a propagar la idea.

Fué muy aplaudido.

CIPRIANO BORRUEL.

SUGERENCIAS

Una gran obra mal atendida

Mi gran deseo de conocer, por dentro, el magnífico edificio cultural dedicado al inmortal Costa, llevéme a visitarlo. No fué mi visita al estilo, viejo e infructífero, de las que, alguna vez, realizan los personajes y personajillos con etiqueta oficial.

El suntuoso grupo escolar Costa se halla en el mayor de los abandonos por parte del Patronato encargado de su custodia. ¿Existe, en realidad, el Patronato y se reúne para atender moral y materialmente cuanto afecta al grupo Costa? Sin temor a error puede afirmarse: ¡No!

El Patronato descuida totalmente, y en grado sumo desatiende, la obra cultural que tiene la misión de conservar en un estado que no cause sonrojo como actualmente sucede.

No hace mucho tiempo cayó un trozo de cornisa que no causó víctimas entre los niños por afortunada casualidad. ¡Si ve aquello el amigo Banzo...! Ahora vuelve a agrietarse un trozo de muro, y es muy posible que su desprendimiento pueda causar daños irreparables. Ruego no pase por ese lugar ningún miembro del Patronato, pero... deben aproximarse para ver el grave peligro y hacerlo desaparecer.

Si se dice que el magnífico edificio—laboriosa colmena infantil—no posee ni un solo pararrayos, parecería una sangrienta burla y, sin embargo, así es. El grupo escolar Costa, para vergüenza del Patronato y de la ciudad, no tiene pararrayos, estando expuestas las criaturitas y sus profesores y el bello edificio, a las desgracias que pudieran causarse por el incalificable desprecio con que se mira por quien tiene el deber de hacerlo.

El jardín, sin flores ni plantas, carece de bancos para que los niños puedan sentarse; han de hacerlo en el suelo. ¿No podría ordenarse, señor presidente del Patronato, que se colocaran algunos bancos de los que "reposan" en los almacenes municipales, en los jardines interiores del grupo?

A la vez, y sobre el jardín, podría ordenarse echaran varias volquetadas de arena del Gállego. Las piedras que forman el pavimento hieren los pies. Si el amigo Banzo se decide a dar un paseo por el lugar de recreo de los niños, le advierto calce sus pies con botas de suela reforzada con algo metálico; los guijarros me darían la razón.

Los hermosos cuartos de baño carecen de cortinillas en las ventanas. ¿Por qué no se impide que desde el exterior profanen con

la mirada la intimidad del baño? Con unas cortinillas o pintando los cristales se evitará ese defecto.

Otro aspecto:

La inmensa mayoría de las criaturitas que reciben enseñanza en el grupo escolar Costa pertenecen a la gran familia de los desheredados, de la clase trabajadora, muchos de los padres sin trabajo, y quiero decir: que los niños no comen lo suficiente; que no usan las prendas de vestir que sus cuerpecitos necesitan. ¿Qué hace el Patronato en este humanitario sentido? Muy poco, casi nada. La cantina escolar, a pesar de los grandes desvelos y cariño que en ello se ponen, no realiza su verdadera función de alimentar materialmente a los niños cuyos padres pasan por el dolor de no poder dar de comer lo suficiente a sus hijos. La insignificante cantidad con que se dota a la cantina escolar demuestra la falta de cariño que el Patronato tiene a tan humanitaria institución. Del ropero no hablemos; baste decir que se nutre de la caridad y donativos...

Si el "ilustre" Patronato no sirve para otra cosa que para exhibirse en las fiestas, y no realiza la función para la que fué creado, debe cesar en los cargos que no saben desempeñar. No merece el glorioso nombre que lleva la escuela que sea menospreciado por quienes tienen la misión de conservarlo en todo su esplendor.

Demuestra incapacidad el Patronato al no haber resuelto "aún" la anómala situación del profesorado. Después de los años en que fué inaugurada la enseñanza, a pesar de las campañas de prensa para hacer desaparecer la interinidad de los maestros, el Patronato, no sabe, no puede, o no quiere resolver el nombramiento en propiedad del profesorado del grupo escolar Costa.

Hace falta tener, y la poseen con exceso, gran vocación y amor al Magisterio, para educar a mil trescientos cerebros infantiles los maestros interinos del grupo Costa. Resuelva, quien puede y debe, tal situación. No más interinidad. Que la Dirección y maestros lo sean en propiedad. Cumplan con su deber los señores del Patronato Costa o márchense para no injuriar la memoria del inmortal aragonés.

JUAN BERAZA.

AHORA ESTÁ BIEN

Verdades que ha dicho un anarco-sindicalista

Vamos a demostrar que siempre hemos tenido razón al condenar la falta de eslabonamiento de los hechos anarco-sindicalistas y comunistas frente a la táctica serena, organizadora, creadora del Socialismo.

Lo vamos a demostrar con textos de los que se consideran nuestros enemigos, no con palabras nuestras. Así nadie dudará de la autenticidad del escrito y tampoco de que cuanto hemos apostolado en cien ocasiones y apostolaremos mil veces más era la Verdad misma, la esencia de lo verdadero.

Lean los camaradas:

"Conviene discutir, para ver si de una vez, como quien dice, salimos a la luz. Ni la F. A. I. ni la C. N. T. han pensado aún seriamente en su revolución social. Es curiosísimo este caso; quizá sin precedentes en las historias, tan llenas de jefecillos y guerrilleros. Tampoco queremos discutirlo, porque el futuro es tan fuerte que aplasta al pasado. Lo cierto es que la vida actual nos abre un camino, que de no seguirlo obstaculizaríamos el ritmo ascendente de la sociedad. Y esto es tan grave, que de no aceptarlo y realizarlo, con justa razón, las generaciones del porvenir podrían tacharnos hasta de reaccionarios. Hay que hacer la revolución a todo trance; pero con la convicción absoluta de triunfar. Y yo no creo, de ningún modo, que el triunfo esté en la puerta. Por eso hay que dialogar y monologar. Primeramente, tenemos que convencernos a nosotros mismos de que vamos a hacer la revolución social; después, necesitamos estudiar los medios, y, por último, la consolidación total. He aquí tres puntos esenciales para nuestro futuro Con-

greso Nacional. El primer tema ha de basarse en una campaña franca, abierta, descarada. Hay que hablar de la revolución social, no de una manera abstracta e indeterminada, ni tampoco, por eso, a día contado o plazo fijo; pero sí a meses fecha. Impongámonos un límite máximo, que estimule nuestras conciencias y lancémonos, con fe, a laborar. Esto puede darnos una energía capaz del mayor esfuerzo y entusiasmo. Hoy nos invade una pereza, que hasta lo más urgente dejámoslo, con indiferencia, para mañana. Apenas si hay una junta o asamblea que se vea concurrida. Y este acontecimiento, en el fondo, lleva una explicación perfecta y definida. Las huelgas están agotadas, y por la revolución social, ni diaria ni conscientemente se labora. Hay que variar la ruta. Toda época tiene su trayectoria y ésta, que es actual, lo es en sentido social y revolucionario".

¿Dónde suponen los camaradas que está escrito lo que acabamos de reproducir? Pues, sencillamente, en *Solidaridad Obrera* del día 7 del mes en curso.

Mediten los anarcosindicalistas que piensan, como los mahometanos, en que alcanzarán el Paraíso.

Mediten nuestros compañeros y luego formen juicio.

¿Para qué decir más?

Obreros:

Leed VIDA NUEVA

defensor de los obreros

¿Otra nueva intentona? Lo han dicho ellos mismos, públicamente, en un mitin. Y que tienen más pistolas y más municiones y más hombres para usarlas que nunca.

Y otra vez veremos obreros muertos, unos; en la cárcel, otros.

Y pérdidas de jornales, porque las únicas víctimas de esas locuras son los trabajadores.

Actos de propaganda en Cetina y Ateca

El pasado domingo tuvieron lugar en Cetina y Ateca importantes actos de propaganda socialista, en los que tomaron parte los camaradas Aladrén, Algorta y Albar.

De numerosas localidades llegaron expresamente nutridas comisiones de camaradas ávidos de conocer las tácticas y orientaciones de nuestros organismos nacionales en relación con el momento político actual.

A las doce de la mañana llegaron los excursionistas a Cetina, a quienes esperaba el vecindario en masa, disparando en honor de los viajeros numerosos cohetes.

Presidió el acto de Cetina el camarada Hilario Elope, quien en un ingenioso discurso explicó el objeto del acto, que consistía en rendir un homenaje a la memoria de Pablo Iglesias, a quien, por acuerdo unánime de aquel Ayuntamiento, se le dedicaba una de sus vías más importantes.

Clemente Colás, de Cetina, manifiesta el deseo que sentía de hacer uso de la palabra para explicar a los reunidos cómo al fin las ideas socialistas se van abriendo paso poco a poco entre los trabajadores. Nosotros—dice—las defendemos porque las creemos justas. Por eso hoy rendimos al gran maestro Pablo Iglesias un merecido recuerdo.

Termina recomendando a sus compañeros que se alistén en las filas de la Unión para dar la batalla a los elementos caciquiles.

Antonio Franco, de Alhama de Aragón, se congratula del momento y demuestra a los trabajadores cómo nuestros diputados acuden a donde se les llama en cuanto sus ocupaciones se lo permiten. Ensalza la obra de Pablo Iglesias para quien tiene frases de elogio ante la austeridad que representa la vida del maestro. Fustiga duramente a los elementos reaccionarios y termina recomendando la más estrecha unión de todos los trabajadores para la más pronta consecución de sus fines.

Aladrén empieza saludando a los trabajadores de Cetina y dice que el acto que se celebra es un acto de propaganda de las ideas socialistas y de ofrenda a la memoria de Pablo Iglesias, a quien tanto debe la clase trabajadora, a la que dedicó todas sus actividades. Censuró las campañas de propaganda tendenciosa que realizan algunos partidos republicanos que olvidan los sacrificios que está realizando el partido socialista y la Unión General de Trabajadores.

José Algorta.—Dedica un cariñoso saludo a los trabajadores de Cetina y manifiesta que el objeto del acto es para dedicar un recuerdo a la memoria de Pablo Iglesias a quien el pueblo ha dedicado una de las más importantes calles de la localidad, honrando así a quien durante toda su vida se consagró por entero a la defensa de los trabajadores.

Recuerda que quizá sea la primera vez que un diputado socialista venga a Cetina para ponerse en contacto con el pueblo que con sus sufragios supo llevar al Parlamento dos representantes. Ataca a los demás partidos políticos que sólo hacen la propaganda para obtener los votos del pueblo. Nosotros, no. Esta es la diferencia que existe entre ellos y nosotros. Nuestra primera visita ha sido para el Centro Obrero y después hemos ido a saludar al Ayuntamiento, como prueba de gratitud por el acuerdo adoptado en honor del maestro Pablo Iglesias.

Da las gracias al Municipio por su decisión.

Hemos ido a otros pueblos—añade—y no cejaremos en nuestra campaña de propaganda hasta conseguir la incorporación del proletariado sensato a nuestras filas.

Hace mención detallada de la situación política presente y dice que el partido socialista, a pesar de las dificultades con que tropieza, sabrá cumplir con su deber en todo momento.

Manuel Albar.—Camaradas: Es para mí una gran satisfacción y un gran honor poder intervenir hoy en este acto de propaganda, y más aún hallándose entre nosotros camaradas de pueblos cercanos venidos para participar en el acto que estamos celebrando. Se trata, con la celebración de este acto, de rendir un homenaje a la memoria de Iglesias. Este, pues, ha sido uno de los motivos de la celebración de un acto de significación socialista, de un acto de esta importancia para nuestra organización. Porque hay que tener presente que Pablo Iglesias ganó batallas después de muerto y continuará ganándolas por mucho tiempo.

Con párrafos elocuentes, reveladores de sus profundos conocimientos, destacó la vida de Pablo Iglesias, haciendo resaltar las excelentes virtudes que rodeaban a tan eximio hombre público.

Analiza con detenimiento la situación política del país y no se explica la fobia de algunos partidos políticos contra el partido socialista, cuando éste ha hecho por la República, y está haciendo en la actualidad, más que entre el resto de los partidos. No se explica tampoco que hombres que cuando el movimiento revolucionario llamaron a las puertas de nuestro partido para que colaborásemos en la obra revolucionaria, sean los que lancen a los cuatro vientos la especie de que el partido socialista debe abandonar el Poder. Y es que los partidos republicanos históricos han perdido ya toda oportunidad para realizar sus programas.

Hace resaltar el enorme crecimiento del

partido socialista, que de 30.000 afiliados al advenimiento de la República, cuenta hoy con 80.000 cotizantes efectivos, a pesar de la campaña que contra él realizan quienes sólo debieran tener para nosotros motivos de agradecimiento.

Hizo un análisis detenido de la labor de conjunto que están llevando a cabo los ministros socialistas, destacando la personalidad de cada uno de ellos.

Recomienda a los trabajadores que permanezcan unidos para defender sus derechos en todo momento.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Seguidamente se verificó el entierro de un hijo del compañero Alejandro Hernando, a cuyo acto civil, que era el primero que se celebraba en ese simpático pueblo, asistieron todos los trabajadores y los diputados socialistas, acto que constituyó una verdadera manifestación de duelo, dadas las simpatías que el compañero Hernando goza entre sus compañeros. Nosotros, desde estas columnas, nos asociamos sinceramente al justo dolor que la muerte del infortunado niño ha producido.

Por la noche, a las diez, se celebró un acto de propaganda en Ateca, similar al que queda reseñado en Cetina. Reinó gran entusiasmo entre nuestros camaradas, que nada más apercibirse de la llegada de los oradores llenaron por completo el amplio salón donde había de tener lugar el acto.

A. P.

Revisiones de contratos de fincas rústicas

Con el fin de que nuestros camaradas de la provincia de Zaragoza estén en antecedentes del resultado de las sentencias que se dictan en este Juzgado de primera instancia de Ateca, por falta de constituirse los Jurados Mixtos de la propiedad rústica, a continuación se publica la lista de los fallados hasta la fecha.

Como quiera que estas sentencias en nada satisfacen nuestras aspiraciones en todos ellos, se ha formado el oportuno recurso de apelación a la Comisión Arbitral Agrícola del Ministerio de Trabajo y Previsión, para que en su día se resuelvan con arreglo a nuestras peticiones, que todas ellas son dentro de la Ley de revisiones de contratos de 31 de octubre último.

He de hacer constar que hay ininidad de ellas sin haber celebrado el juicio de conciliación, pendientes de estos trámites, y según vayan celebrándose tendré al corriente a todos nuestros camaradas lectores de nuestro semanario VIDA NUEVA, órgano de la defensa de los intereses de la U. G. T.

He aquí los pueblos en los que se ha hecho la reclamación, los reclamantes, renta que pagaban y la que deben pagar, según sentencia:

Cetina.—Miguel Espeleta. Renta que pagaba, 805 pesetas; renta que debe pagar, 700'35.

Cetina.—Andrés Cerdán. Pagaba 466; a pagar, 402'50.

Cetina.—Andrés Cerdán. Pagaba, 322; a pagar, 289'80.

Cetina.—Andrés Cerdán. Pagaba, 313; a pagar, 281'75.

Ateca.—Floro Alvaro. Pagaba mitad de frutos; a pagar, igual.

Ateca.—Manuel Castejón. Pagaba 422'50; a pagar, 395'30.

Ateca.—Celestino Padilla. Pagaba 950; a pagar, 725.

Ateca.—Juan Padilla. Pagaba 1.105; a pagar, 755.

Ateca.—Pilar Dolores Cejador. Pagaba 255; a pagar, 150.

Ateca.—La misma. Pagaba 212; a pagar, 150.

Ateca.—La misma. Pagaba 250; a pagar, 150.

Ateca.—Ignacio Garchitorea. Pagaba 438; a pagar, 292'40.

Ateca.—El mismo. Pagaba 1.200; a pagar, 897'89.

Ateca.—El mismo. Pagaba 520; a pagar, 260.

Ateca.—Pilar Defino Oroz. Pagaba 326'25; a pagar, 273.

Ateca.—Viuda de C. Bendicho. Pagaba 512; a pagar, 480.

Ateca.—Juan Padilla. Pagaba 600; a pagar, 453'12.

Ateca.—Esteban Azpeitia. Pagaba 4.000; a pagar, 3.685.

Ateca.—Julían Fraide. Pagaba 110; a pagar, 85.

Ibdes.—Pilar Lozano. Pagaba 265'65; a pagar, 192.

Ibdes.—Pilar Lozano. Pagaba, 366'15; a pagar, 265'35.

Ibdes.—Pascuala Lozano. Pagaba 144'90; a pagar, 116'75.

Ibdes.—León de Gregorio. Pagaba 64'40; a pagar, igual.

Puede verse que en varios casos se ha rebajado en un 50 por 100.

OCNARF.

Libertad y Capitalismo

Camaradas: Todos vosotros habréis leído o estaréis enterados de la triste noticia, insegura, sí, pero que, desgraciadamente, pudiera verificarse, de la clausura de los Altos Hornos. Y seguramente que en todos, en lo más íntimo de vuestro ser habrá nacido un sentimiento como de ira y de venganza, un deseo de castigo para los promotores de la oclusión.

Son ellos, los grandes accionistas, los dueños, el hasta hoy floreciente y omnipotente capitalismo bilbaíno, el que durante los tiempos de cadena y sable no despegaba la lengua sino para la adulación rastrera y servil, y que ahora, haciendo uso de la libertad que en estos tiempos corre, quieren matar a la misma Libertad, a la República y a España.

Porque, estad convencidos, camaradas; si se llegase a la realización de ese acto, que no dudo calificar de antiespañol, la crisis de trabajo se aumentaría en 8.000 nuevos desvalidos; la industria nacional perdería cientos de millones e igualmente el comercio interior y exterior. Y esos desheredados obreros, y sus hijos y sus mujeres se verían en la calle sin un mendrugo de pan que llevarse a la boca, mientras los señoritos de Bilbao tomarían un coche-cama y emigrarían (si no lo han hecho ya) con el sudor de millares de obreros hecho oro, plata y piedras preciosas. Pero hay más. Ahí debéis ver una maniobra política, un acto más de la gran guerra económica que el capitalismo ha declarado a la nueva forma de Gobierno. Y es que el capitalismo quiere emplear la libertad para matar a la libertad.

Pero los capitalistas no saben, según se ve, que la libertad exagerada es libertinaje y que contra el libertinaje hay leyes que castigan. Y es necesario que lo sepan. Y que sepan también que la libertad que nos da el nuevo Código fundamental es la garantía necesaria para ejercitar nuestros derechos y cumplir nuestros deberes de ciudadanos españoles. Y que esa libertad es la propia de cada uno, y cuando pretende salir de sus límites entra ya en el campo de los derechos de otros a los que no puede avasallar. Esto es lo que pretende hacer la empresa de Altos Hornos, pero si ese aciago día llegara, el proletariado español sabría ponerse al lado de los hermanos bilbaínos y defenderlos y escudarlos como tales.

J. M. MARTINEZ VAL.

Reclutando incautos

Casino de La Amistad. Así se llamaba antaño uno de los dos Casinos de este pueblo, donde se reunían todos los sibaritas; hogaño, Círculo Republicano Radical. Sólo ha cambiado el nombre; los hechos son los mismos, es decir, peores, porque hoy, al amparo del lerrouxismo se agrupan los que colaboran con la primera dictadura y el canalón Alfonso de Borbón; aquellos que caprichosamente decretaban con Primo y Anido; también se agrupan los partidarios del fatídico Berenguer, célebre por sus bigotes y por su "acertada" actuación en África; los pastores de la Iglesia, también; esos del sayal o capa que todo lo tapa; y, por último, todos los que depauperaron a España y la dejaron en una espantosa confusión desde antes ya de la primera dictadura. De eso se compone hoy la mayoría del partido republicano radical: de todos los despojos que debían estar también en Bata; esa es hoy la democracia de los nuevos radicales.

Cuando se constituyó dicho Centro y también anteriormente, se ocupaban varios de los más representativos en hacer la propaganda vergonzosa y rastrera, invitando a los obreros a que ingresaran en el Centro Republicano y tendrían el jornal seguro; es decir, que ganarían los primeros jornales, y todos serían para los que perteneciesen a ese Centro; de esa forma ruin y miserable quieren dividirnos, y así han ido ganando algún afiliado; no por eso los de la U. G. T. nos amedrentamos, pero sí que sentimos lástima hacia esos pobres de espíritu que no saben que se están metiendo en la boca del lobo, atraídos por las palabras falaces de unos cuantos bellacos. Yo les pregunto: ¿Qué intereses generales pretendéis defender, ni tampoco vuestros derechos en ese Centro? Será como se los defendieron hace unas noches; que después que los obreros se marcharon a descansar a sus casas, tranquilos y satisfechos, tuvieron reunión los patronos y trataron o cambiaron impresiones para rebajar los jornales; ahí tenéis los obreros de ese Centro un pequeño botón de muestra, para lo que servís y para lo que quieren de vosotros; sólo servís de simples monigotes para sus fines particulares.

También se oyen rumores de que harán toda la contra que puedan a la U. G. T.; eso nosotros ya lo tenemos por descontado, pero por más que ahora corran buenos aires, no se congratulen, señores radicales, ni canten tan pronto victoria, porque si hoy los radicales son el viento, la U. G. T. somos el mar, y si nos encontramos habrá tempestad.

A. FUSTINANA.

Magallón.

La verdad de lo sucedido en Cariñena

Leímos en la Prensa local la reseña de unos sucesos ocurridos en Cariñena el día 28 del pasado mes, con motivo de una procesión a una ermita, y no nos pareció muy ajustada a la realidad, ya que de ello teníamos algún antecedente.

Y a confirmar nuestras sospechas ha venido una cuartilla del compañero Río, de aquella localidad, avaladas—aunque no hacía falta—por la palabra de otros compañeros.

Preceden a la reseña unas consideraciones, magníficamente escritas, a las doctrinas de Cristo, que por su extensión, y el poco espacio de que disponemos, nos vemos imposibilitados de insertar.

Dice así al reseñar lo ocurrido: "Varios curas, no pocos monárquicos y bastantes beatas solicitaron y obtuvieron permiso para llevar en procesión hasta una ermita una imagen. Se les señaló por el Ayuntamiento el correspondiente itinerario que, por la mañana, a la salida, respetaron.

Como detalle curioso diré que parecía Jesucristo un árbol gigante entre el espeso bosque de garrotes que, a guisa de cirios, portaban sus acompañantes.

También se dice que llevaban alguna que otra pistola.

Al regreso, por la tarde, no quisieron respetar el itinerario marcado, y en actitud agresiva iban dando vivas, llenos de bilis y de mala intención, y arrojaron en ellos al divisar un pequeño grupo de republicanos, tres o cuatro. Estos contestaron con ¡Viva la República! que hizo se desbordaran los católicos fanáticos. A los vivas a Cristo sucedieron algucos para la Monarquía y surgió algún muerto la República.

La charlotada, que no procesión, continuó de esta manera hasta la plaza de la República, donde alguno de los manifestantes dió el grito de ¡Al Ayuntamiento, al Ayuntamiento! Y cuando el alcalde, solo, trató de hacer respetar la autoridad, fué injuriado, ofendido y golpeado. La guardia civil, de un monarquismo arraigado, que había acompañado a la procesión, no quiso hacer nada.

Se esparció por el pueblo la noticia de cuanto ocurría. Numerosos obreros republicanos, como el Ayuntamiento, acudieron a la plaza y mucho trabajo costó dominarlos para que no vengaran, como querían, la ofensa inferida al alcalde y a los sentimientos de los trabajadores. Pero ¡ah! ¡ah! estaba la guardia civil. La guardia civil que sabía que aquella manifestación estaba prohibida, puesto que se había salido de su itinerario; que oyó gritos contra la República y no quiso evitarlos, se dirigió a los numerosos obreros que había en la plaza, viendo todavía pasar la procesión entre incensantes vivas, y quiso despejar a quienes se habían constituido en defensores del régimen. Cargó sus fusiles, pero los abatió la actitud de los obreros, que ofrecieron sus pechos. Quizá comprendieron en la energía de aquellos rostros que si hacen un disparo contra los blancos de carne que les habían ofendido, no queda de los guardias ni corraje.

Esto fué lo que pasó. Un disparo mal intencionado al aire, y Cariñena, por culpa del fanatismo clerical, hubiera tenido días de luto.

Ahora esperamos justicia. Creemos que los harán. Estos guardias se hicieron necesarios por su expulsión del Cuerpo. Lo menos creemos que los trasladarán seguramente. También nos sobra algún cura.

J. MANUEL RIOS RODRIGUEZ

Dicen muy bien nuestros camaradas juzgar la conducta de esos guardias.

Entre éstos se conserva todavía muy arraigada la sumisión al caciquismo, a las gestas católicas y ven, con odio en algunos momentos, el nuevo régimen republicano.

Esos guardias que protegieron a los amigos del régimen a quien sirven se han ido acreedores a una sanción. La más queña, el traslado.

Su permanencia en Cariñena puede ser un peligro constante para la tranquilidad de aquella ciudad y para la vida de los republicanos y de los trabajadores.

¿En qué quedamos?

El capitán Giménez, diputado en el Parlamento, perteneciente al grupo parlamentario denominado de las fieras, dijo que es sensible esa lucha entre los hermanos trabajadores de distintas tendencias sociales.

¿De veras cree el señor Giménez que todos los trabajadores somos hermanos y que debe cesar esa pugna entre los proletarios?

Decimos esto, porque el mismo diputado, en un mitin de Zaragoza, que los únicos trabajadores honrados y dignos eran los de la C. N. T., de la U. G. T. unos traidores.

¿Contribuía con estas imprudentes e injustas palabras a evitar esas luchas entre los hermanos proletarios?

Estos falsos apóstoles, disfrutando de terribles revolucionarios desde que la revolución no les concedió los sus ambiciones personales pretenden llegar a las mayores audacias cuando se dirigen a masas de obreros o fanáticas; pero cuando se enfrentan con personas de reconocida cultura hablan con una suavidad que se parece mucho a la mansedumbre.

No es extraño, pues, que dicho diputado tuviera que oír que desde el banco azul se le llamaba ignorante por Largo Caballero, sin que al fin se demostrase que el ministro está equivocado.

Compra y venta de trapos, papeles, fierros y metales viejos

Santiago Marquina

FIN, 2 (Plaza de Nuesca) : Tel. 4.000

Encontrarán las mayores ventajas vendiendo en esta Casa.

Trapos - Papeles - Fierros - Metales

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Zaragoza

Único Establecimiento de su clase en la provincia

FUNDADO EN 1876

Funciona bajo el patronato, protectorado e inspección del Gobierno y con todas las garantías establecidas por las disposiciones vigentes para esta clase de organismos.

Los beneficios que obtiene aumentan anualmente las reservas y, como es consiguiente, la seguridad de las cantidades que se le confían.

En 31 de diciembre de 1931 tenía en circulación 41.033 libras
En igual fecha el capital de los imponentes era de 47.134.596'82 pesetas
En 1931 les ha abonado por intereses 1.245.943'56

Concede préstamos con garantía de valores públicos e industriales y con hipotecas, muebles, ropas y efectos análogos en condiciones económicas muy ventajosas para los prestatarios.

Para facilitar a los imponentes la colocación de sus ahorros, esta Institución se encarga gratuitamente de la compra de valores por orden de aquéllos.

Fuera de la capital no tiene sucursales ni representantes

OFICINAS: San Jorge, 10 — San Andrés, 14 — Armas, 30



Sociedad A. Coop. ALFA

Primera manufactura española de máquinas de coser

EIBAR (España)

La Sociedad ALFA garantiza sus máquinas de coser de todo defecto de construcción o materiales por diez años. Ha tenido en cuenta todos los perfeccionamientos mecánicos y manufactureros para fundar su crédito industrial sobre la más alta calidad de sus productos. Pida un catálogo gratis al representante general en Aragón.

RAMÓN ARRIBAS
Cádiz, 9 - Zaragoza

¿A quién beneficia la racionalización?

estadísticas de la Federación Sindical Internacional publicadas últimamente, revelan un hecho tomado en la industria mundial por la llamada "racionalización". Sus altos porcentajes de economía en la mano de obra elocuentemente de la tragedia universal de la desocupación.

Es harto conocido que el proceso de racionalización se desarrolló por medio de perfeccionamientos en la maquinaria, cambiando los modos o sistemas de producción, y todo lo que propendiera a la mayor producción con el mínimo esfuerzo, sería conveniente, lógico y "racional", desde luego, porque ello equivaldría a menos horas de trabajo para la colectividad productora.

Por lo tanto, como en el caso de la maquinaria y la racionalización sólo conviene y beneficia a la clase capitalista, que con ella gana cada vez menos mano de obra y paga cada día más exiguos, debido a la gran cantidad de desocupados.

El trabajador sólo puede interesarle la racionalización y sus derivados en cuanto significan un problema a resolver trabajando horas y manteniendo los salarios normales.

En la lucha sin cuartel entablada entre la clase obrera y la desposeída, no puede haber confusión de papeles ni de intereses. El trabajador no tiene razón alguna para favorecer ninguna clase de racionalización que perjudicaría el aprovechamiento del tiempo de trabajo,

sabiendo como sabe que todo ello sólo sirve para aumentar la prepotencia de su amo y su propia miseria presente y futura.

Sin embargo, es doloroso comprobar que personas que se dicen identificadas con los intereses de la clase obrera, hablan de la racionalización como del maná, mientras grandes multitudes de desocupados sufren hambre y mil privaciones a causa de ella.

Los capitalistas, más consecuentes con su propia misión histórica que algunos iluminados que por todas partes le salen a la clase obrera, no se paran en pelitos y, cuando les conviene, llegan a destruir grandes cantidades de productos del trabajo humano, no para favorecer a la clase trabajadora, sino para aumentar todavía más los precios, mientras grandes masas carecen de ellos, por falta de recursos. Ellos saben, sin necesidad de abogados, dónde les aprieta el zapato y cómo han de portarse para sacar más provecho.

Nos sugiere estas consideraciones un artículo en el que el autor se desvive por convencer de la necesidad de adoptar a troche y moche la racionalización. Ello no tendría nada de particular si el autor fuera un industrial o un capitán de la industria dirigiéndose a sus congéneres reacios en adaptar los mejores modos y medios para reventar mejor a sus productores.

Venir a hablarnos, y precisamente de ese asunto, con los efectos desastrosos para el trabajador que todos conocen y que en algunos países llega a asumir proporciones de catástrofe, es como hablar de la cuerda en casa del ahorcado...

Repetimos que ni somos enemigos de la maquinaria ni de la racionalización, aunque, como es lógico, descartemos el sistema que los ingleses llaman "de hacer nada", pero que preferimos dejar eso para cuando seamos dueños de los medios de producción y sólo se produzca para la colectividad de trabajadores, y razonable y humanamente.

P. P.

de ninguna clase y lograréis desterrar ese aspecto sombrío y tético que tiene la escuela; así a ésta le tomarán cariño, ya que en el maestro no verán más que un compañero que, siendo más culto está encargado de transmitir los conocimientos a sus inteligencias; no debéis dejaros llevar por la cólera, sino todo lo contrario, recordad las palabras de Salzman: "El maestro debe buscar en sí mismo las faltas de sus discípulos". Así, pues, antes de nada estudiadlos psicológicamente a fin de que vuestros defectos no pasen a ellos.

¿Hay placer mayor para el maestro, que uno de sus discípulos lo aventaje y llegue a ser un genio? Y, reciprocamente, ¿hay cosa que más halague a un individuo que el recordar el celo con que el maestro quería inculcarle la cultura? Para vosotros me parece que no, y para los que pasamos por vuestras manos, tampoco; siempre os recordamos con cariño y que a vosotros os debemos lo que somos; ved en el que aprende un hombre del mañana y que debéis educarlo para que sea uno de los pedestales más firmes que sostengan el porvenir de toda una nación.

La frase que más oímos, la que más ataca nuestros oídos, la que más hierve nuestra sensibilidad, es la de fundar o crear escuelas, pero antes hay que formar maestros, ya que aun quedan algunos que siguen el sistema y camino que tenían trazado durante el derrocado y nefasto régimen monárquico, de los cuales hablaremos más detenidamente otro día.

Y para finalizar, volvamos al principio de Kant: recapacitad sobre él y observad la verdad que en sí encierra; tomad amor a la cultura, y si no podéis asistir a la escuela, adquiridla por vosotros mismos y encontraréis más placer que recibiendo de otro; auto-educaros y veréis el cambio que se operará en vosotros, pues desearéis los placeres que os son perjudiciales y tomaréis hábitos que os harán más factible y más llevadera la vida.

RUIZ VAZQUEZ.

ACTOS CIVILES

En Morata de Jalón

Días pasados se celebró en esta localidad un acto civil y hoy ha tenido lugar otro más, demostrándose con ello que dentro de poco serán numerosos los actos de esta índole.

En el Registro civil ha sido inscrito un robusto niño de nuestros camaradas Marcelino Casas y Encarnación Oriol, a cuyo niño le han sido impuestos los nombres de Lisardo Benito.

Desde estas columnas felicitamos a los padres, que con sus actos contribuyen a la difusión del laicismo.—Antonio Pascual.

En Ejea

Ha sido enterrado civilmente un hijo, llamado Francisco, de nuestros camaradas Vicente Lacima y Eloisa Abadía.

Descansen en paz el finado y reciban sus padres nuestro más sincero pésame.

Con el nombre de Fraternidad ha sido inscrita en el Juzgado municipal una niña, hija de nuestros jóvenes camaradas Mariano Mateo y Elena Villen.

Tanto la madre como la recién nacida disfrutan de excelente salud, lo que demuestra que el hisopo sólo sirve para asustar a los que bautizan o para hacerles coger una pulmonía con riesgo de desaparecer del reino de los vivos, después de sacar los cuartos a los incautos e ignorantes.

Enhorabuena, camaradas, y que vuestra hija tenga salud para que cuando seáis viejos sea vuestro apoyo moral y material.

Los cavernícolas están asustados por la frecuencia con que se repiten estos hechos, y la grey del negro sayón pataleando porque el pesebre disminuye con tendencias a desaparecer, con grave perjuicio para sus estómagos de buitre hambriento.—Juan Sancho García.

En el país de la «corte» jornada de trabajo

Según la Oficina de Estadística de los Estados Unidos, la semana de trabajo en las fundiciones y talleres mecánicos, la más corta en 1931 fué por todo el año anterior de 50'3 horas en las fundiciones y 40'8 en los talleres. El máximo para los obreros trabajando la semana completa fué de 52'4 horas en las fundiciones y de 50'8 en los talleres. El salario horario fué de 0'60 cts. en 1931 en las fundiciones, inferior al promedio anual desde 1923 en 55'8; en los talleres mecánicos alcanzó 63'3, siendo superior a los promedios anteriores (salvo en 1929: 63'8 cts.).

CORRESPONDENCIA

José M. Martínez Val.—En este número, como verá usted, publicamos el primero de sus artículos. Le rogamos no sea muy extenso en ellos, pues es preciso atender a muchos asuntos y es muy limitado el espacio de que disponemos. Puede mandar alguna cosita y con gusto le será publicada, siempre, como es natural, dentro del criterio del periódico.

M. Rodrigo, Rivas.—Recibido su artículo. Se publicará.

A los hermanos explotados que se ponen frente a nosotros

No nos cansaremos de llamaros la atención, compañeros trabajadores de la Agricultura, que para vosotros es bien agria. Y contentos seguiremos favoreciéndoos con nuestros desinteresados consejos. Todo lo que os decimos sale, y ni con la verdad por delante, y tan clara como la luz del día, os atrevéis a sacudir tanta desgracia.

Todos los de esta Unión, sabiendo que decir unión es decir fuerza, hemos reclamado la revisión de contratos, y vosotros, ninguno. A nosotros nos devolverán lo que es nuestro. A vosotros, pobres ciegos porque cerráis los ojos para no ver la luz que puede salvaros, nada, ni un céntimo. Os hicieron creer los señores que nada se conseguiría, y ya veis cómo os llevan siempre por el camino que quieren ellos. ¿Hasta cuándo vais a creeros? ¡Desengañaos: de los caciques sólo se pueden esperar caciquerías, y ya digo bastante!

Los privilegiados de todo el mundo han comido siempre a dos carrillos. Los que no han tenido en sus ascendientes aves de rapiña, como nos sucede a los trabajadores, seamos del partido que seamos, los hemos visto comer tanto, que, por fin, nos hemos atrevido a coger las migajas y los huesos que ellos dejaron. Eso ha sucedido en Biota. Quedaban cuatro ramblares y un Ayuntamiento hizo parcelas en uno de ellos, que pagan su canon al Municipio, y los que necesitamos un huertecillo que nos ayude a vivir, la hemos cultivado en pequeños trozos. Y también en eso molestamos a los señores que quieren ser de horca y cuchillo, sin acordarse de que aquello pasó ya para no volver, y dicen que habremos de dejarlos para pasos. Y ellos van a dejar los pasos y los

cientos de hectáreas de tierra comunal que cogieron en el resaca del monte biotano? Para que nosotros dejemos esos huesos tendrán ellos que dejar antes las buenas chuletas que retienen indebidamente. Justicia para todos, no sólo para los vagos rentistas y sus caciques.

FLORENCIO ABADIA ASIN.

De la Juventud Socialista.

Biota.

Nuevas Juntas directivas de la U. G. T.

En Almonacid de la Sierra

Presidente, Santiago Noeno López. Vicepresidente, José Gimeno Juste. Secretario, Victoriano Algarate García. Vicesecretario, Francisco Bernal López. Tesorero, Babil Gracia Gimeno. Contador, Leonardo López López. Vocales: José Gracia Simón, Roque Gimeno Juste, Hilario Gálvez Angulo, José Morales Román y Manuel Herrero Angulo.

En Morés

Presidente, Vicente Serrano Joven. Vicepresidente, Florencio Barbero Sanjuán. Secretario, Pedro Serrano Val. Vicesecretario, Agustín Tabuena Peña. Tesorero, Antonio Gil Estella. Contador, Manuel Ortiz Perales. Vocales: Antonio Uriol Ibáñez, Liborio Castellón Gracia, Vicente Velilla Yus, Martín Yus y Marcelo Tormos.

Los mineros americanos por el Seguro al paro

El Congreso de la Unión de Mineros, afiliada a la Federación Americana del Trabajo, se ha manifestado favorablemente por la jornada de seis horas, la semana de cinco días y el Seguro oficial contra el paro. Estas reivindicaciones han sido inscritas en los estatutos. El Congreso pidió también la nacionalización de todas las industrias de utilidad pública así como las industrias madres.

Tij. "La Académica" Zaragoza

DESDE TOSOS

Ha muerto una luchadora

El día 22 del pasado mes falleció en este pueblo la compañera Irene Hernández, cariñosa, inteligente y entusiasta luchadora por nuestros ideales.

El fallecimiento de Irene ha producido un dolor en todos los afiliados a la Unión General de Trabajadores y al Partido Socialista, dolor aumentado por no haberla podido acompañar en sus últimos momentos.

A Irene, por su inteligencia, por su entusiasmo, se le combatió sin piedad por la clase caciquil y clerical de este pueblo, ya que desde los primeros días en que vino a convivir con nosotros mostró sus ideales de libertad y de justicia.

Todavía existía en España la Monarquía y Irene se mostraba, públicamente, enemiga irreconciliable de ella, a la que achacaba todos los males que padecía la nación. Clerical convencida, propagaba sus ideas anticlericales en cuantos momentos tenía ocasión de hacerlo. De aquí el odio que entre las clases poderosas se desató contra ella. Primero quisieron atraerla con lagoterías, es decir, dándole siempre contra su fe inquebrantable por las ideas de libertad y de justicia.

Al implantarse la República su entusiasmo se desbordó. Aquel día su alegría no tuvo límites.

La fe que ayudó más entusiastamente a la organización de la U. G. T. en esta localidad y una de sus más decididas propagandistas.

Para demostrar la guerra que se le hizo para decir que en una ocasión las gentes caritativas—hombres y mujeres—empujaron a ella a las niñas, diciéndolas que la echaban a pedradas del pueblo. Pero unos días se dieron cuenta de que sus compañeros de la U. G. T. sabrían defenderla y se arrepintieron de su intento canalla. Y digo que la hubieron defendido sus compañeros, porque la pobre Irene era huérfana de padre y madre, pero hija, y muy querida hija, para la organización.

Hasta en los últimos momentos de su existencia la gente clerical pretendió privarla del pan de cada día. El odio contra ella era eterno.

Repite que el dolor entre los trabajadores de Tosos es inmenso por la desaparición de esta camarada.

Con estas líneas quiero rendir el último adiós a la amiga entrañable, a la mujer que dedicó su vida a la emancipación de los trabajadores.

Descansen en paz la entusiasta luchadora.

ENGRACIA FELIPE.

ALMACEN DE SAN PABLO

MARIANO GOMBZ

Venta de Alhajas, Mantones de Manila, Muebles y Antigüedades

SAN PABLO, 39

TELÉFONO 24-45

Se construyen banderas bordado imitación a seda
Informes: Estébanes, 2, pral. Izquierda (Centro U. G. T.)

La Mutualidad Obrera

Cooperativa Médico-Farmacéutica de Socorros y Enterramiento
Dirigida y administrada por sus mismos asociados
Consultorio médico de su propiedad
COSO, 99, 1.º ZARAGOZA

SERVICIOS QUE TIENE ESTABLECIDOS
Medicina general. — Enfermedades de la mujer y de los niños. — Sistema nervioso, Riñón y Diabetes. — Garganta, Nariz y Oídos. — Pulmón y Corazón. Aparato digestivo — Reumatismo. — Oculista. — Odontólogo. — Cirujano menor. Asistencia a partos. — Tocólogo (para casos dudosos). — Excelente suministro de medicamentos. — Socorro en metálico. — Decoroso servicio funerario.
¡Obrero! ¡Empleado! ¡Ingresar con tu familia en LA MUTUALIDAD

¿CASA PROPIA?

DINERO para un negocio.
Una DOTE para los hijos.
Un CAPITAL para la vejez.
Suscribirse al Banco Hispano de Edificación
Delegado: VICENTE GONZALEZ, Azoque, 86, pral. ZARAGOZA

Caja de Previsión Social de Aragón

(Colaborador del Instituto Nacional de Previsión)
Edificio social: Costa, 1 - ZARAGOZA

Caja de Ahorros

(Bajo el protectorado y la inspección del Estado)

Libretas de ahorro a la vista: al 4 por 100.

Libretas de ahorro diferido: al 4 1/2 por 100 (muy recomendables para la formación de Capitales Dotales).

Imposiciones a plazo fijo: al 4'20 por 100.

Cuentas de ahorro: al 3 por 100 (muy útiles para la práctica del Retiro obrero).

Caja de Pensiones

Pensiones vitalicias: desde los 65 años (Retiro obrero).

Pensiones inmediatas: muy convenientes para ancianos sin familia.

Pensiones temporales: desde los 55 ó 60 hasta los 65 años (Mejoras).

Capital-herencia: a favor de la familia del obrero (Mejoras).

Practicando Mejoras adquiere el obrero el derecho a Pensión de Invalidez

La correspondencia, al Director -- No se devuelven los originales aunque no se publiquen

Los que sirven a la Nación

La cortesía necesaria de unos monárquicos ante el Presidente de la República

Los marinos que en la base naval de Mahón ocupan más altos puestos han sido descorteses con el jefe del Estado porque el Estado es republicano.

Quiere decir que para aquellos marinos no existe la Patria, sino la Monarquía, no hay España, sino monarca, no puede haber sino un rey en un trono, no un presidente de la República llevado a la Presidencia por la voluntad de la nación.

El hecho es grave. Para dichos marinos, como para muchos españoles, España sin rey no existe sino porque no pueden marchar a otro país, siquiera a otra República, y han de vivir en una tierra de la que no admiten la nacionalidad sino forzosamente.

Trátase de un crimen de lesa Patria. Los republicanos y los socialistas laboramos por la Revolución y logramos el advenimiento del Régimen que gozamos pensando precisamente en España, en la Patria, merecedora de mejores gobernantes y de la dignidad que ansiamos para su vida.

Creíamos que la Monarquía es un régimen invalidador de las mejores funciones sentimentales, espirituales, políticas y sociales del hombre. Pero no era sólo por tal creencia por lo que realizamos la obra liberadora. Fué, al mismo tiempo, porque el amor a España, el sentimiento noble, hidalgo de la Patria, nos llevaba a emprender su conquista política y social.

Si Alfonso XIII, pese a sus errores, hubiera sido hombre de buena fe, austero, correcto en los actos de su vida, nosotros le hubiéramos respetado no sólo como hombre, sino como jefe de la nación. España se halla sobre toda miseria pasional. Esos marinos de Mahón han olvidado a la Patria, simbolizada por un hombre austero, limpio de conciencia, honrado hasta la ejemplaridad. No haber cumplido con el deber de cortesía

como servidores de España ha sido ofender a la Patria.

Para un marino de guerra, ser descortés con el jefe del Estado era imprescindible que hubiese presentado la dimisión de su cargo y renunciado a servir a la Patria, a esa Patria que ha designado a don Niceto Alcalá Zamora para la jefatura suprema, como homenaje a heroísmos superiores a los de saber morir frente a un barco enemigo. El señor Alcalá Zamora estuvo dispuesto a inmolar su vida por un ideal. Ha sabido vivir como un gran hombre. Los marinos que le molestaron con sus descortés no saben vivir como hombres dignos de continuar en el mando de hombres republicanos que sirven a la Patria republicana.

Igualmente digno es el más modesto marinerero que el más eminente marino. Aquél es un español republicano que sirve lealmente a la nación. El segundo es un monárquico que no ha sabido abandonar el servicio de la Patria republicana.

Examine su conciencia y dimita el cargo. Aun cuando suponemos que habrá más que dimisiones

Es necesario imponer a los poderosos el respeto a España, el respeto al jefe del Estado. A la primera, como deber de bien nacido en nuestro suelo. Al otro, por hombre bueno, eminente en la política, austero en su vida, ejemplar en todos sus actos, que ha sabido vivir como los limpios de alma y estuvo dispuesto a morir como un héroe.

No sólo se es héroe entre estampidos de cañón. Además, que al mismo tiempo que murieron los jefes en Cuba y en Filipinas, en la Invencible y en Trafalgar murieron sencillos españoles, marinereros que amaban a España con la bravura y la fe de quienes son héroes... sin saberlo. Ellos, señores marinos, son antes que ustedes.

micamente aquellos en favor de los cuales tiene que funcionar. Si el proyecto del Consejo general se aplica, la cuota de las organizaciones nacionales y regionales, no tendrá razón de ser".

Las señoritas que van en busca de votos

Camaradas: Van por las casas, de piso en piso, unas cuantas jovencitas y otras cuantas señoras —no nos atrevemos a llamarlas ciudadanas— que piden los nombres de las mujeres—ahora sí decimos ciudadanas—que hay en cada uno de ellos, a fin de inscribirlos en el censo electoral derechista.

No queremos que nadie sea descortés con las visitantes, a las que basta su cualidad de mujeres para salvarlas de toda violencia, incluso la verbal.

Pero conviene que los obreros a quienes esas señoritas y señoras vayan a molestar les hagan alguna advertencia, por ejemplo la de que conviene que den sus nombres para las elecciones, a fin de votar a favor de los socialistas, o de los anarquistas, o de los comunistas. Conviene hacerles tantas preguntas como ellas hagan y pedirles, con la mayor cortesía, que en vez de pedir el voto sus padres, que son ricos, o sus maridos, que también lo son, faciliten trabajo a los que no lo tienen y que devuelvan a los trabajadores cuanto les han robado con especulaciones como la actual de los trigos—mil veces lograda con la Monarquía—y con los jornales irrisorios que han pagado a los que les enriquecíamos.

Podéis decirles también que con lo que ellas gastan en perfumes, en maquillaje y en sedas, nuestras familias podrían vivir cómodamente algunas semanas y que antes que ellas pidan el voto es menester que den lo que es despojo a los pobres que durante generaciones han enriquecido a los antecesores de ellas, que todo lo tuvieron y todo lo tienen y hasta cuentan con dinero bastante para ganar el... cielo en fuerza de sostener a curas, canónigos y gentuza idéntica.

Mateo Azpeitia, el aspirante a candidato a diputado a Cortes

Si nuestros compañeros han leído el amplio extracto de la conferencia que, hace pocos días, pronunció en Zaragoza Mateo Azpeitia, habrán advertido que era una disertación de las que pueden llamarse a sueldo de los capitalistas agrarios.

Mateo Azpeitia no se ha dado cuenta, sin duda, de su situación, al menos en esta ciudad. Le han conocido las derechas y las izquierdas y no le hacen caso las primeras, porque saben que está a su servicio en busca de un acta de diputado a Cortes, y las segundas se le rien porque es el único que no se da cuenta de que todos lo tenemos definido.

Su conferencia estaba nutrida de doctrinismos conservadores, en tal grado que superaba lo que los mismos conservadores deseaban. Se excedió en la medida.

Ese aspirante a candidato es torpe. ¿No se ha advertido quienes le rodean durante sus estancias en Zaragoza? Todo lo más viejo, más corrompido, más desarticulado políticamente que hay en la ciudad. Dime con quién van..., etc., etc.

Mosen Salomón Guallar, canónigo y justiciero.

Hemos leído en un periódico leridano la conferencia que pronunció don Santiago Guallar, el canónigo Guallar, que en el Parlamento habló de la serpiente del Paraiso, de San Pablo y de los polvos de la madre Celestina.

Ahora nos ha demostrado de nuevo que puede llamarse Salomón Guallar, porque dijo en Lérida:

"Es necesario dar a los obreros lo que sea justo, pues lo justo no debe negarse a nadie".

La frase es magníficamente estúpida, porque lo que los obreros creen justo no es lo que cree justo el canónigo Salomón Guallar. Por ejemplo, nosotros, obreros, creemos que sobran Guallar y todos los canónigos y curas. Creemos también que ellos y sus antecesores, que tanto han podido hacer por el obrero, nada han logrado para él y que sin nuestros organismos político-sociales la revolución y la resistencia, continuaríamos como en el siglo XV.

Confianza en sí mismos

Cómo se construye, socialmente, para el porvenir

Supongo que todos los viajeros que más o menos escriben, habrán aprovechado las horas que permite un barco de tránsito pasear por la capital de Las Palmas y habrán descrito sus bellezas y algunas de sus particularidades. No vamos a caer en la tentación de hacer una descripción fotográfica de las costumbres o de algunos perfiles que saltan a la vista del transeúnte desde que pone su pie en el muelle palmeño. Ni las "guaguas", ni las tabaquerías, ni la estatua de Galdós, ni el tipo guanche, ni las tiendas indostánicas, donde las gentes se aprovisionan de objetos de lujo y ropas de seda por poco dinero, van a ser motivo de nuestra curiosidad periodística. Lo que más pronto salta a la vista es que Las Palmas pueden ser un trozo de España, esto no lo discute nadie, pero no están virtualmente incorporadas a la idiosincrasia peninsular. Desde luego, en Las Palmas se tiene mucho amor a España y a sus grandezas, pero la organización de la vida, el sistema de trabajo, la costumbre callejera, el medio ambiente no tiene nada que ver con la organización, el sistema, la costumbre, ni el medio ambiente de la metrópoli.

En cambio, toda la ciudad posee un aire señorial y britanizado sinceramente impresionante. Está amortiguado el ruido de la calle, está organizada la vida como en Gibraltar, por ejemplo, como una posesión inglesa en plena soberanía y libertad—no como una colonia, desde luego—: todo lo que a nuestros ojos y oídos llega posee un ritmo extranjero.

En todas las gentes, en todas las costumbres, en todas las transacciones comerciales, desde las más ínfimas a las más delicadas, un deseo de cordialidad, de simpatía, de atención, que impresiona. No es esto de aquí el asalto al turista, el pillaje al que pasa y compra... Excepción hecha de estas tiendas indostánicas que pueblan Canarias, como Gibraltar, Tetuán y Tánger, no se regatea en ninguna parte.

Se lee mucho periódico inglés, se escriben muchos rútolos públicos en inglés, hay una numerosa colonia inglesa. Por todo ello hemos podido pensar, sinceramente, rotunda, claramente, en la decisión de ofrecer estas generosas tierras canarias para plaza de deportaciones en esta civilización británica que desborda la vida normal de Las Palmas. La Juventud Republicana Federal de Las Palmas remitió un telegrama al presidente del Consejo de ministros y a los jefes de las minorías parlamentarias—socialista, radical y federal—, ofreciendo estas tierras para que en ellas vivan los deportados, por ser, según ellos, tierras más sanas y no haber peligro de expansión de sus ideas, porque allí todo el proletariado está afiliado al partido socialista y a la Unión General de Trabajadores.

Pues bien, ¿este gesto no significa que la vida política de Las Palmas tiene una influencia rara que no es producida por los acontecimientos políticos y sociales de España? La ideación anarquista surge en tierras de deseseración. En el campo de Andalucía, en las zonas obreras de Cataluña, pero no se producen donde la vida tiene un ritmo más pausado y más normal. En el Reino Unido se produce el extremismo en las "Trade-Unions", pero el extremismo de los laboristas nada tiene que ver con las teorías bakuninistas. En los Estados Unidos de

América del Norte se produce el socialismo constructivo que dejó la obra de Samuel Gompers, y el comunismo inicial de este nuevo tiempo; en los países escandinavos se organiza un socialismo avanzado y formal que nada tiene que ver con el gregarismo anarquista de nuestro país. En Alemania existen pocos focos impresionantes de anarquistas, y en Francia se producen todavía, pero en decadencia, en algunas zonas un tanto retrasadas del ritmo proletario nuevo.

En la tierra canaria la semilla anarquista no prende. La vida proletaria canaria está, según ellos, impermeabilizada a la tendencia, y es por esto por lo que no temen el contacto con los deportados.

Con alguien hemos hablado de este asunto y nos ha dicho:

No tenemos ningún inconveniente en que vengan a nuestra isla los deportados políticos. No nos asustan. A lo mejor, en vez de ser ellos los que conviertan a sus ideas a nuestros obreros, son nuestros obreros los que les convierten a ellos, a las suyas. No cree en la tendencia bakuninista que disgregó la Internacional. El proletariado canario es un proletariado formal, que estudia y trabaja, que se produce seriamente en la vida pública del país y que tiene arraigadas sus convicciones firmísimamente. No le puede alucinar ningún fuego de artificio. Son prácticos y positivos. Saben lo que quieren y a lo que van. De momento hay que elevar la cultura media de todo el país, darle el aire de un pueblo nuevo, porque no hay bastante con que el Estado sea nuevo, sino que hay que darle una conciencia nueva. Y más adelante veremos el avance social que puede ofrecerse. Ya es bastante hacer una revolución democrática... como la que se ha hecho. Nuestro gesto no representa más, ante los ojos del país, que la vitalidad pública de nuestra tierra. Este trozo de España en mitad del mar ha llegado a aquella serenidad de juicio suficiente para poder hacer frente a todas las fantasías de los ilusos. Los paraisos sociales que nos pintan sabemos que no existen más que en la mente calenturienta de los que los describen.

En el progreso de los pueblos la vida política no se realiza a saltos de langosta, sino consiguiendo que todas las opiniones, por apartadas que estén, sientan un día la necesidad de cambiar el órgano que les rige, por inútil y gastado... Realmente, estas palabras son extrañas al oído de un peninsular. ¿Son producidas por la influencia inglesa?

F. M.

ACLARACIÓN

En nuestro número anterior, al ocuparnos en una de las secciones de la cuestión de los deslindes de bienes comunales en Ejea de los Caballeros, hacíamos constar que aquellos se debían, exclusivamente, a nuestros camaradas el alcalde y concejales socialistas de aquella villa.

Hemos de rectificar, en parte, tal afirmación. En el Concejo de aquella villa hay cuatro concejales del partido radical-socialista que, en la cuestión de los deslindes, han estado siempre de acuerdo con nuestros camaradas.

Con toda lealtad lo hacemos constar así. A cada uno lo suyo.

A OCHO DÍAS VISTA

Las cosas claras, Salomón Guallar, y de ellas es que usted y los semejantes sobran. Es justo que desaparezcan y ello debe darse a los obreros lo que es justicia.

Un cavernícola honrado

Es un fenómeno ese cavernícola. Debemos llevarlo de feria en feria, en un auto no en una barraca, aunque lo merece por su fenomenalidad. Hablemos claramente.

Hace pocos días, en un mitin que los cavernícolas dieron en Sevilla, uno de los señores declaró:

—No hay que ser hipócritas. Yo soy y declaro que deseo una España siglo XIII, con la Inquisición, sin ferrocarriles, sin luz eléctrica, sin periódicos, con muchos curas y sin carreteras.

Ese cavernícola es un cavernícola honrado. Es de los pocos cavernícolas que merecen respeto. No es un hipócrita. Dice lo que quiere, bueno, malo, peor o como sea; es sincero.

Nuestro respeto para ese hombre de cavernas.

Y ahora que lo lleven a una cueva que sea iluminada con luz eléctrica, y lo encierren en ella poniendo ante la puerta un medio Pirineo.

Otra iglesia incendiada

¡Que no lo creemos, camaradas! Las tubas han incendiado otra iglesia han chamuscado hasta los paños que cubren los llamados vasos sagrados, los cortinas de las capillas y las vestiduras de unos sacerdotes.

¡Esto no es verdad! La chusma encanallada incendiando esas santas...

¡Mentira, mentira y mentira! O no hay dios que esté al lado de los racionales, clerizontes y católicos hispanos.

¡Dios se ha distraído. O deja los milagros para mejor ocasión.

Círculos cerrados

El Gobierno ha clausurado algunos Círculos, entre ellos el Tradicionalista de Madrid.

En los Círculos Tradicionalistas urbanos se hostiga a los escolares, se preparan para los combates, se distribuyen armas y quieren formar una especie de milicia hitleriana... para combatir en la calle, a tiro, a sangre y fuego. Los comunistas, sindicalistas, anarquistas, socialistas, elementos de la extrema izquierda, en suma, si algún día surge una insurrección revolucionaria.

Esas gentes juegan a revoluciones. Tendrán muchas pistolas y habrá muchos algunos hombres dispuestos a jugar a la vida cuando sea preciso. No lo negamos. Pero hay sólo algunos hombres, los disidentes, a salir impulsados por la masa de los servidores de riqueza—no hablemos de la religión cristiana ni monárquica—cuando la masa poderosa, la capitalista, que es la que gobierna, se quedará en casa esperando a las tropas, la guardia civil y la de Asalto, sean las que restablezcan el orden.

Saldrán a la calle unos cuantos fanáticos o engañados, pero los dirigentes, los que no darán la cara, sino que la niegan jugándose a contrarrevoluciones que todos conocen y que nos hacen pensar en que son unos pobres diablos esos aprendices de revolucionarios.

¿Qué saben ellos de hacer revolución?

Sociedad Profesional de Obreros Metalúrgicos

Esta Sociedad convoca a todos sus afiliados a la Asamblea general ordinaria que celebrará el domingo, 10 del actual, a las diez de la mañana, en su domicilio en Estébanes, 2, principal izquierda (Centro de la U. G. T.), en la que se discutirá el siguiente orden del día:

Lectura y aprobación del acta de la última reunión.

Lectura y aprobación del estado de cuentas del último trimestre.

Gestiones del Comité.

Dar cuenta por el delegado del Comité Nacional de los acuerdos tomados en su última reunión.

Designación de candidatos para las elecciones del Jurado Mixto de la Industria Metalúrgica.

Ruegos, preguntas y proposiciones.

Esperando acudiréis, por la importancia de los asuntos a tratar, os saludamos.

LA DIRECTIVA

Trabajadores:

Leed EL SOCIALISTA

Lo dicen ellos mismos. Ramón J. Sender y M. Buenacasa—dos autoridades del sindicalismo—reconocen y afirman en la Soli del 29 de marzo, que con los métodos, tácticas y estructuración de la C. N. T. no se va sino al fracaso y al desastre.

Pero para que cambie de modalidad sería preciso que fundiesen a todos los dirigentes y formar otros nuevos, cosa que no creemos muy fácil. Y que van al fracaso no hace falta que lo digan. Lo dicen miles de obreros en todas partes rompiendo los carnets confederales.